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La lanterna 

f1- Lo sospettavamo da tern-

J to: ad'esso ne abbiamo quasi 
a certezza. II sogno segreto 

del dirigenti delta RAI-TV e 
la lanterna maglca. Conoscs-
te quella cassettlna median-
te la quale, con opportunl 
gluochi di luce, e potslblle 
prolettare su uno scheymo 

" bianco alcurie immaglnl fit* 
se? SI, proprio questo e lo 
strumento eul aspirano, nel 
piu profondo delta loro co-
sclenza, gli uotninl che dl-
rigono il p(u moderno mezzo 
di comunlcazlone dl massa. 

' Ne abblamo avuto la con-
' ferma domenica scorsa, nel 
torso del Teleglornale. 

Da qualche tempo, U Tele-
ofornale aveva smesso di 

' dar notlzla del comlzi dome* 
nfeall del vari 'partiti: In 
questo modo, aveva risolto 
radicalmente II problema 
delta oblettlvlta. I dlscorsi 
degli esponentl delta mag-
gloranza governatlva venl-
vano offerii uoualmente al 
telespettatori attraverso le 
Innumerevoll certmonte, 
inauourazioni, celebrazlonl 
piu o meno * ufflclali»; quel-
II < dell'Opposlzlohe venlva-
no invece, tacluti. • 

Aperta, perd, la eampagna 
elettorale, questa sorta di 
' obletllvlta * dlveniva un 
tantino troppo sospetta. Stu-
dla e studia, cosa ti hanno 
scoperto I dirigenti dl via 
del Babuino? Appunto la 
lanterna magica. E cos}, do
menica, I comlzi del vari 
partiti sono statl riassuntl 
dallo speaker mentre, a vol-
ta a volta, sul video com-
parjua la fotografia dl que-
sto o quell'oratore. 

' SI dice che la declslone 
sia stata presa per »rinno-
vare la tecnlca* della tra-
smissione. Un bel rlnnova-

• mento, a dire H vero, che cl 
•• riporta indletro dl almeno 
. un secolo. F vero che que

sto ststema evltera alia TV 

di complete eertl falsi gros-
solani del passato anche re-
cente, quando per un comt-
zio tenuto al nord o al sud. 

• in una grande citta o in un 
paese,. al chiuso o all'aperto 
venlvano prolettate sempre 

' le stesse, vecchie, immaginl 
rlprese qualche anno fa e 

: tistemaie In archlvlo. 
Con il sistema delte foto-

-• grafie, infatti, potra solo ac' 
- cadere che gli oratorl appa-
; iano sul video piu glo-
' vanl dl quanto sono nella 
"• vita; ma nessuno protestera 

per questo. In c&mpenso, la. 
flssita di quelle Immaainl 

, da lanterna magica ftnlra 
per annoiare deflnltivamente 

,11 telespettatore, U quale 
dalla television* avrebbe II 

. diritto di aspettarsl Vattua-
lita e non reiernlla. Ma, 

' forse. e proprio questo che 
i dirigenti di via del Babul-

, no mlrano ad ottenere. Una 
volta che i telespettatori si 
sta.no < assopitl durante la 

' rassegna del comlzi, infatti, 
, essl potranno sempre risve-

gllarli con un bel servizio 
. su una celebraztone piU o 
• meno *ufflclaler, glrato na-' 
- turalmente in loco, senza 
' risparmlo dl mezzl. Non e. 
forse avpenuto cosi, dome-. 
nlca, con la commemorazio-

, ne di Alcide De Gasperl te-
nuta dalla DC a Trento? '•>. 

Tuttl I salmi, come si re
de, finiscoho in gloria. • Lo 

• scopo • e sempre quetlo dl 
• conseonlre una * oblettlol-
._ ta» nella quale i partiti al 
• governo, e In prlmo luogo 

la DC, slano trattati in mo
do diverso dagli. altri. E 
eld a costo dl rldurre il 
video a una lanterna magica. 
Come se il pubbllco, rego-
larmente pagante, fosse or-
mai disposto ad accettare 
tutto. Si pensa proprio q'ue-

• sto In via del Babuino? 

Durante un'udienza privata di oltre un'ora 

Paolo V i e 
la protesta degli innovatori 

II cardinale d uno degli undid firmatari - II retro-
scena della pubblicazione • «Lettere superior!» 

Sendto 

Soragat «condiziona» 
Tingresso dei comunisti 
a! Parlomento europeo 
Yoto contrario dei comunisti all'associazione 

della Turchia al M.E.C. 
II Senate na ratificato ieri del BUO gruppo («Per coerenza 

due trattati internazionali: quel-
lo (gia approvfeto dalla Came
ra), relativo all'associazione 
della Turchia alia CEE (12 set-
tembra 1963) e quello 'relativo 
al regolamento dei' traffici e 
dei trasporti fra l'ltalia e la 
Jugoslavia nelle aree limitrofe 
(firmato ad Udine il 31 otto-
bre 19«2). , -

Sul primo_fe intervenuto 11 
compagno CERRETI, mottvan-
do il voto contrario del grup
po comunista. «L'accordo — 
ha osservato il senatore del 
PCI — apre la strada ad altri 
conslmili (ad' esempio quello, 
gia preannunclato, con la Spa-
gna di Franco) e conferma 
quindi che le autorita del MEC, 
invece di adoperarsi per ren-
dere possibile l'affermazione 
di una Europa democratica, in 
realta si ripromettono di «sal-
vare» anche le arretrate strut-
ture econoroiche dei paesi do
ve sono al potere forze reazio-
narie e conservatrici. La Tur
chia, non offre, attualmente, 
garanzie - democratiche, domi-
nata com'e da caste feudali che 
insidiano la pace nel Mediter-
raneo orientate: ma il trattato 
tende a cristallizzare una sl-
tuazione nella quale si notano 
oggi fermenti positivi in dire-
zione di una scelta neutrali-
stica». 

Cerreti ha poi rilevato, af-
frontando i problem! connessi 

II cordoglio per 

il compagno Spano 

Ringraziamento 
NeU'impossibilita di far-

h> singolarmente la Dire-
sfone del P.C.L e la fanii-
gUa Spaao riafraxlaao 
tntti I compagni, 1 cittadi-
ni, le organizzazioni de
mocratiche, le ambasciate, 
le penonaBta del mondo 
politic* e cultorale che 
hMmrnrn rotate far perreni-
re le loro condogliaase per 
la aeoniparsa del compagBo 
VeUo Spano. 

agll indirlzzl politic! general! 
della CEE, che una ulterior© 
grave conferma del predoml-
nio, in seno agll organl comu-
nitari, dei monopoli' franco-
tedeschl h venuta anche con 
gli interven'.i - delle massime 
autorita comunitarie sui pro-
biemi della « congiuntura - eco-
nomica. Mentre e fallito lo 
obiettivo di favorire lo svllup-
po democratico e socialista del-
lXuropa occidentale, che 1 
partiti socialdemocratici aveva-
no affermato di voter assegna-
re al MEC sono statl Imposti 
allltalia il contenimento dei 
salari, la restrizione dei consu-
mi popolari, l'in^sprimento fi-
scale (e per contro, lo abban-
dono delte riforme strutturali). 

«Gli indirizzi filomonopoli-
stici della CEE — ha inline af
fermato ' Toretore — potranno 
essere rovesciati solo attraver 
so un'ampia e decisa azione 
unitaria di tutte le forze poli-
tiche e slndacali che sono in-
teressate a con.rastare l'azione 
dei monopoli. coyipresl i par
titi comunisti europel. e la con-
seguente liquidazione delle di-
scriminazioni oggi esistenti in 
seno agli organ! comunitari». 

n soclaUsta VITTORELLI ha 
: aaasjsjeiato il voto favorevole 

&*x*~ • "' ' 

La protests degli undici 
cardinal! (ma pare che fos-
sero quattordici), con la qua
le si denunciano le gravi 
manovre dell'ala conservatri-
ce e si chiede un intervento 
del Papa, ha avuto un effetto 
considerevole. Negli ambien-
ti del Concilio non si par.la 
di altro. Comment! viva-
ci, preoccupazloni, marginal! 
tentativi di precisazione: in 
sostanza tuttl avvertono l'im-
portanza dell'lniziativa e, cid 
che piu conta, la situazione 
che essa rispecchia. Al tenta 
tivo, pur faticoso e qua e la 
contraddlttorio, che la mas 
sima assemblea della Chiesa 
di Roma at a facendo per su-
perare certe posizioni ana 
cronlstiche, per trovare una 

aualche corrispondenza • con 
mondo moderno, si oppon 

gono manovre accanite e con
tinue, talora Incredibili. 

Cominciamo dagli sforzi, 
sfocati e maldestri, di smi 
nuire il forte documento de 
gli innovatori. E' stato fatto 
dire ai giornalisti, ieri, che 
nessun membro responsabile 
dell'ufficio romano del Co
mitate episcopale latino-ame 
rlcano (quello che ha dira-
mato la notizia della prote
st a) sapeva dell'lniziativa ne, 
tanto meno, i'ha autorizzata 
Lo stesso vescovo che presie-
de l'ufficio sarebbe stato al 
1'oscuro di tutto. Insomma, 
avrebbe fatto di testa sua il 
laico che si occupa del setto-
re infermativo, Gaston Crou 
zat. Voci, autorevoli ma na-
turalmente solo voci, dicono 
ben altro. Paolo VI, ricevuto 
il documento, avrebbe consi-
gliato di non dargli pubblici 
ta. Uno dei cardinali interes-
sati, perd, avrebbe dato Tin 
dicazione opposta proprio al 
signor Crouzat. Questi co-
munque, alia pesante reazio-
ne manifestatasi subito dopo 
la pubblicazione, ha offerto 
le dimissioni al vescovo che 
sovrintende al suo lavoro. 11 
presule si sarebbe Hmitato a 

- eglf ha d i t to . - , con la P ^ f S ^ J 3 J T ^ f n ^ 
Utlca di apertura yerso-i paesi dhnos^a, se vero, quanto po-
sottosviluppati*). pur riba- . -. . ' ' 
dendo. contraddittoriamente, la 
ostilita del PSI aUa associa-
zione di «statt totalitari». qua
le, in particolare, la Spagna, 
al MEC . 

Vittorelli ha : auspicate che 
dopo le elezioni ingles! ven-
gano riprese e conduse le trat-
tative per l'assoclazlone della 
Gran Bretagna.' Occorre inol-
tre — egli ha - proseguito — 
arrivare ad una elezione del 
ParlamentO europeo a suffra-
gio - universale, « se si - vuole 
che l'Europa unificata non di-
venga l'Europa del govern! o 
delle patrie*. . 

A favore della ratifica hanno 
parlato 1 senatori RUBINACCI 
(DC) e BERGAMASCO (PLI) 
e, naturalmente, il relatore di 
maggioranza IANNUZZI (DC); 
contro il sen. TOMASINI (PSI) 

II ministro degli Esteri, Sa-
ragat, ha sostenuto nella re 
plica ropportunita della rati 
flea sia per motivi economic!, 
sia perche la Turchia e «sal 
damente inserita nel sistema 
dell'alleanza occidentale •», 

Per le question! sollevate dal 
compagno Cerreti, e anche dal 
sen. Vittorelli. Saragat ha fra 
l'altro riconfermato che il go
verno italiano ha avanzato rl-
chieste agli organ! della Co 
munita «perche ess! proweda-
no ad elaborare una dottrina, 
quasi una filosofia (sic!), della 
politlca di associazione»: ci6 in 
vista anche di -eventual!, fu-
turi accord! di associazione al 
MEC dl Paesi mediterranel». 
II riferimento alle -question!* 
spagnota . e portoghese, assai 
ambiguo. e stato dunque evi-
dente. In ogni caso — ha tenuto 
a «distinguere» !1 ministro — 
vi e una differenza fra - asso
ciazione » e -adesione* (nel 
senso che la prima e una «pre-
messa eventuate- della se-
conda). II governo — ha sog-
giunto Saragat, ed e chiara, 
qui. la formulazione estrema-
mente reticente della risposta 
— -valutera di volta in volta* 
l'atteggiamento da tenere verso 
i Paesi che, senza dare -serie 
garanzie d! favorire le forze 
democratiche». chiedano l'as-
sociazlone. 

Saragat na infine ribadito che 
il governo italiano -ha richie-
sto la d<anocratizzazione del 
Parlamento europeo a suffragio 
universale* e che, nell'attesa, 
anche rappresentanti delle for
ze present! nel Parlamento ita
liano ma oggi escluse dal Par
lamento europeo (socialist! e 
comunisti) potrebbtro essere 
designate al Parlamento eu
ropeo. Cib — ba detto il mi
nistro — sulla base della pro-
posta -da me avanzata e che 
ritengo ragionevole -: tale pro-
posta. com e note, chiede il co-
sidetto - riconoscimento istitu-
zionale* della Comunita. 

E" stato infine ratificato l'ac
cordo interoazionale sull'olio di 
oliva adottato a Ginevra fl 
20 aprile 1962. Si tratta di un 
prowedimento di - liberalizza-
zione * non negativo in se e 
per sk. ma — come ha rile
vato il compagno COMPA-
GNONI in sede di dichiarazlone 
dl voto — insoddisfacente. in 
quanto non prevede adeguate 
garanzie per la difesa e lo 
sviluppo dell'agricoltura e. in 
particolare. deU'olivicoltura ita
llana. oggi travagliata da una 
crlsi molto grave. Non bastano 
certo, infatti. gli 8 miliardi stan-
zlati recentemente per. l'ollvi-
coltura. la zootecnia e la bie-
ricoltura: la drammatica situa
zione delle provincie ollvicole. 
soprattutto del Mezzogiorno. lo 
dimostra purtroppo con grande 
chiarezza 

Da Pieraccini 
% una delegazione 
: dell'Alleanza 

Contadini 
Una rappresentanza dell'Al

leanza Nazionale dei Contadini 
composta dal presidente on. E-
milio Sereni, dal vice-presiden-
te Selvino Bigi e dall'on. Pietro 
Grifone, h stata ricevuta dal 
ministro del Bilancio on. Pie
raccini. • • ••' 

I rappresentanti dell'Allean
za, dopo aver ribadito la esi-
genza di una politica di pro-
grammazlone democratica che 
faccia del rinnovamento e del 
progresso dell'agricoltura uno 
del suo! capisaldl, hanno fatto 
presente al ministro ropportu
nita che, nella immlnente defi-
nitiva elaborazione del progetto 
di programma economico per il 
1965, siano tenute presentl le 
osservazioni dl fondo che l'Al-
leanza. unica tra le organizza 
zioni di coltivatorl diretti, e-
spresse sin dallo scorso marzo 
in una relazione tenuta dal suo 
Presidente al Teatro Eliseo. 

II ministro si e dichiarato 
d'accordo con i rappresentanti 
dell'Alleanza sulla opportunity 
che i problem! dell'agricoltura 
e le relative soluzion! trovino 
nella definitive stesura del pro
getto di piano un piu adeguato 
rillevo e una maggiore rispon-
denza alle attese del mondo 
contadino e che 1'AlIeanza sia 
rappresentata negli organism! 
della programmazione. 

L'Alteanza. nei prossimi gior-
ni. invieri al ministro, che ne 
ha fatto esplldta richiesta, una 
nota aggiuntiva alia relazione 
Sereni. 

Soprallvoghi 
di porlamenfari 

nella zona 
del Vajont 

BELLUNO, 13 
Due gruppi della commissione 

parlamentare dlnchiesta sul di-
sastro del Vajont. dei quali 
facevano parte, per il primo 
gruppo, il compagno Vidali, e 
per il secondo i compagni Scoc-
cimarro, Busetto e Gaiani, si 
sono recati nella zona danneg-
giata per espletare le rlcerche 
inerenti al mandate delta com
missione. Il primo gruppo ha 
svolto indagini per accertare 
lo stato di avanzamento dei 
lavori per la ricostruzione Ui 
Longarone e i risarcimenti ai 
danneggiati, nonche l'opera di 
assistenza ai superstiti, in rela
zione ai prowedimenti legisla-
tivi adottati e le indenniti. 
Questo primo gruppo ha avuto 
contatto con la Prefettura, il 
Genio Civile, l'Intendenza di 
Finanza, il magistrate delle ac-
que, 

n secondo gruppo aveva la 
funzione di esaminare dal pun-
to di vista Idraulico e geologico 
la zona del baclno arUfldale e 
della grossa frana piombata nel 
lago per emettere un giudizio 
suite caose che hanno deter
minate il disastro. 

co personale fosse riniziativa. 
Voci, ripetlamo, ma anche 
quello che viene detto dalla 
sponda opposta non ha ne 
forma, ne valore dlversi. 

E' stato sussurrato ancora 
al giornalisti che non tutti i 
cardinali indicati hanno par* 
teclpato alia riunione nella 
residenza di Frlngs. E' possi
bile che sia vero, ma la pre
cisazione risulta solo cavillo-
sa. Anche chi non era flsica-
mente presente pu6 over sot-
toscrltto il documento, e in 
tal senso non e'e flnora alcu-
na smentita. Anzi, si affex-
ma da qualche parte che i 
firmatari, o almeno i con 
senzienti, fossero - dapprima 
quattordici e comprendesse-
ro per esempio anche il pri
mate polacco Wyszinski; 
qualcuno dunque ha cercato 
in un secondo tempo un cau-
to sganciamento. - ^ 

Sta di fatto — ad ascoltare 
sempre i c si dice > — che la 
protesta ha avuto effetto: 
Paolo VI si • sarebbe risolto 
a prendere una decisione sui
te question! propostegli. Ieri 
poi un laconicissimo comuni-
cato ufficiale ha segnalato un 
altro fatto significativo: alle 
17,30 il Pontefloe ha ricevuto 
in udienza privata il cardi
nale Frings. I cronlsti hanno 
notato un dettaglio straordi-
nario: il colloquio e durato 
piu di un'ora, tempo del tut 
to inusitato per circostanze 
del genere. Sembra assoluta-
mente evidente che i due in
terlocutor! abbiano parlato 
dei temi contenuti nel me-
moriale e in modo non su-
perficiale. 

Del resto, per meglio va-
lutare il passo degli innova
tori, e opportuno considera-
re un po' piu diffusamente i 
fatti denunciati. In primo 
luogo la dichiarazione sulla 
liberta religiosa. II Segreta-
rio per l'unione ha ricevuto 
una < lettera superiore >, re-
sa nota venerdi scorso dal 
cardinale Bea nel corso della 
riunione deU'organdsmo, con 
la quale viene disposto un ri-
maneggiamento del testo. Es-
so sara operato da una com
missione composta dai tre 
membri dello stesso "Segreta-
riato, tre della commissione 
teologica, quattro di designa-
zione pontiflcia. Di questi ul-
timi, A cardinale Browne, il 
c generale» dei domenicanl 
Fernandez, il vescovo Le-
fevbre non hanno fatto mi-
stero del loro conservatori-
smo, in aula e proprio sulla 
stessa dichiarazione alia qua
le oppongono non poche ri-
serve. Solo il quarto, monsi-
gnor Colombo, sostanzial-
mente sostiene il testo com'e. 

Pare che la «lettera supe
riore* sia stata rimessa a 
Bea dal segretario del Con
cilio, Felici. Ma chi e il mit 
tente? Ce n'e abbastanza per 
giustificare la preoccupazio-
ne e la denuncia degli undi 
ci innovatori. 

La dichiarazione sugli 
ebrei. lo abbiamo gia detto, 
rischia di ridursi ad una ap-
pendice di qualche riga dello 
schema <De Ecclesia*. An
che per essa «lettera supe
riore > e proposta di apposi 
ta commissione per operare 
la trasformazione. Stesso mit-
tente? E, comunque, a quale 
UveUo? 

La soppressione di una 
parola dello schema (gia vo-
tato e approvato a grande 
maggioranza) sulla collegia-
lita dei vescovi ha dell'incre-
dibile, anche se eseguita, al 
solito, secondo una direttiva 
venuta • « dall'alto >. E* nota 
la organizzazione teocratica 
della Chiesa, ma il Concilio 
a che discute e delibera se 
le cose poi vanno cosl? 
. - Per lo schema 13, che ri-
guarda il rapporto con il 
mondo moderno nella forma 
che abbiamo g:a ampiamen-
te illustrate non e necessa-
rio spendere altre parole. An
che il vescovo di Hengsbach, 
che ha concluso la discussio-
ne suU'apostolato laico, vi ha 
fatto riferimento ieri come 
ad un argomento essenziale 
che postula un lungo dibat-
tito e quindi la quarta ses-
sione conciliarc. Gli ha fat
to eco il signor Patrick Kee-
gan, presidente del ' Movi-
mento mondiale dei lavora-
tori cristiani. L'unico laico 
che abbia parlato in Con
cilio ha detto infatti, fra 
l'altro: «Attendiamo con 
ansia il dibattito sulla Chie
sa nel mondo moderno >. * 

La protesta degli « undici» 
richiama drammaticatnehte 
Fattenzione generale sui te
mi fondamentali del Conci
lio Che questi siano contra-
stati, perfino con gravi mano
vre, dai personaggi piu retri-
vi e comprensibile. Accettare 
di affossarli, o di svuotarli, 
signiflcherebbe non solo delu-
dere molti e umiliare la par
te piu alacre della stessa 
Chiesa, ma anche rinnegare 
la prospettiva di Papa Gio
vanni. Quella prospettiva che 
sola da un senso al Vatica-
no n e che ha creato un'at-
tesa nel mondo. 

L 

_ _ — _ _ _ _ _ _ _ _ ; _ _ _j 
Dichiarazione del segretario | 

del Comitate regionale veneto del PCI I 

I dei piani 
6 compito 10m 

j L'istituzione dei comitati di programmazione proposta dal ministro Pie-1 
raccini rappresenta un serio passo avanti ma non deve aliontanare , 

I'attuazione deU'ordinamento regionale 
I 
. •• VENEZIA, 13 
I II compagno Spartaco Marangoni, segre-
1 tario del Comitato regionale veneto del PCI, 

I ci ha espresso un primo giudizio politico 
sulla decisione del ministro Pieraccini di 

Iist ituire i comitati regional! per la pro
grammazione. Ecco il testo della sua di
chiarazione: 

I L'istituzione del comitati regionall della 
programmazione, disposta dal ministro del 
Bilancio, induce a fare innanzitutto una 

Icomiderazione critica globale sulle vie e 
sul processo in atto, attraverso cui vengo-

Ino conflgurandosi il dibottite, le inlzialtive 
, e gli impegni riguardanti la programma. 
, zione economica. • • -•-

I Nessuno pud dimenticare Velemento pia 
negativo della politica economica dell'attua-

, le governo: I'accantonamento di una poti-
I ilea organlca dl riforme dl struttura quad 
I condizioni e strumenti per U raggiungimen-

I to degli obiettlvl di uno svUuppo program-
' mato e democratico dell'economla e della 

societA italiano; I'aver rinuneiato a fare 
Ipfopri quegli elementi sostanztali e posi

tivi che il piano GiolitH conteneva; ed inft-
Ine I'aver diluito, ' per quanto atttene ai 

; tempi e at contenuti, le stesse scelte che 
; il governo intende, fare per presentare al 

I Parlamento e al paese le linee di una.pro-
grammazione quinquennale di sviluppo eco
nomico. £* ormai chiaro che la volonta po-

Ilitica della Democfazia Cristiana k di ri-
tardarne in ogni modo la presentazione. 

I In questo quadro i comitati regionall del-
, la programmazione rappresentano solo un 

passo in avanti rispetto al precedenti orga-
Inismi istituiti dal ministro Colombo e a 

quelli per la elaborazione di piani di svi-
Iluppo sorti anche nel Veneto (vedi JRSEV). 

Grave errore, pert, si commetterebbe con-
- siderando tall comitati come un surrogato 

Idell'ente regione; perlcolo che e evidente 
: solo ponendo mente alia volonta del go-
•. verno di. eubordtnare I'attuazione dett'or-

It, dinamento regionale alia valutazione del 
' costo delta riforma e alia estensione, come 

Ioperazione di regime, del. centro-sinistra 
moderate dal eentro alia periferia. 

L'istituzione delle fegioni rimane quindi 
Il'obiettivo primario perche questa e la sede 

naturale e democratica per ta elaborazione 
del piano regionale, per contestare dialet-

I'. ticamente le scelte nadbttali, elaborare 
quetle dello sviluppo democratico della re-

I- glone e infine per predisporre gli strumenti 
per I'attuazione del piano. 

... Posto il.problema in questi termini, pur 
I . considerando i comitati deliberati dot mi

nistro Pieraccini come un passo avanti rU 
I. spetto al passato, i Indispensabtie afferma-

re con molta chiarezza quanto segue: 
— Questi organismt non' debbono al-

Ilontanare I'attuazione deU'ordinamento re
gionale o rappresentare un passo indletro 

^ rispetto a quanto era gia stato reallzzato 
IH nel Veneto, ma predisporre, attraverso ana-

llsl, gli elementi essenziali per it piano di 
sviluppo che Vente regione, net contesto 

della realta nazionale, dovra definlre e at-
tuare. Nella regione la creazione, negli ul-' 
tlml mesl, della consulta regionale, nella 

• quale operavano gia maggloranze e mlnu- I 
ranze del consigll provincial!, e stato un < 

' passo in avanti cui non poco hanno contrl- • 
bulto le lotte degli operai e dei contadini I 
venetl, le inlziatlve dei gruppi del ceto me
dio e dei centrt dl cultura, contro le scelte I 
di razlonalizzazione del sistema e dl svt- I 
iuppo monopolistico presentl nelle elabo- , 
razioni dell'tRSEV, nel Consorzlo per lo I 
sviluppo economico del Polestne e nelle de- • 
clsiont del Consorzio per la 3.a zona indu- i 
striale di Porto Marghera. Decisivo, a que- I 
sto proposito, e stato I'apporto recato dal 
nostro partlto con il dibattito e la presen- I 
tuzione alle forze polltiche, economiche e I 
culturali del Veneto, di una linea dl pro- . 
grammazione democratica per lo svtluppo I 
economico e sociale della regione, 1'avan- • 

' zata della democrazia e dei suoi istituti. • 
- — I comitati regionall per la program. \ 

' mazione non debbono essere dunque «edl 
dl discrimlnazione verso tutte quelle forze I 
democratiche e popolari che sono interessa- I 
te ad una politico dl piano e di, riforma . 
strutturale. In tal senso, e inconceplbile I 

, che da questi organismi siano escluse le 
minoranze sia dei Consign provlndall che i 
del grandi e medi Comuni e i rappresen- \ 
tanti del movlmento contadino, cooperati
ve, degli artlgiani e dei piccoll e medi indu- I 
striali ecc. F questa una esigenza che not I 
ponlamo non solo per il Veneto ma per • 

.11 resto del paese. . - . , . • - I 
— Occorre definlre bene | rapportl che 

.' debbono intercorrere, per cid che riguarda I 
II Veneto, fra il Comitato regionale e 1'IR- \ 

. SEV, per fare in modo che questo istituto . 
diventl uno strumento, autonomo e indi- I 
pendente, per portare avanti, con Vappor- ' 
to dl altre forze intellettuali e del mondo i 
del lavoro, studi e analisi della realta ve- I 
neta, al di fuori di ogni condizionamento : 

• monopolistico. Si deve, inoltre, precisare il I 
tipo di coUaborazione che deve stabilirsi I 

• con i vari organigml sorti nelle diverse pro- , 
. vince, nei comprensori ecc. I 

— Occorre, infine, definlre bene gli ' 
.' obiettivi attorno ai quali questi nuovi orga- i 

nlsmi debbano operare. fl decreto Pierac- \ 
cini ne llmlta il campo alia ricerca e a 

•• rapporti secondari con il comitato nazionale I 
delta-programmazione. Per nol, invece, de- I 

' vano dlventare, fino alia attuazione della . 
regione, organismt dl ricerca ma anche dl. I 
elaborazione di un piano di sviluppo regio- ' 
note che, facendo scelte precise, elevl le I 
condlztoni di vita, di lavoro, di liberta del- \ 
le popolazioni venete e percid collegati alle 

• sptnte di rinnovamento presenti in tutte le I 
' forze democratiche e del lavoro della re- I 
gione. Primo obiettivo per il Veneto dovra 
essere il blocco delle decisioni prese dal' 
Consorzio delta 3.a zona industrial dl Por-

' to Marghera, per impedlre scelte monopoli
st f che che condlzionerebbero opnf prospet
tiva democratica di sviluppo economico. 

I 
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Nuove tariffe dell 'AGIP-SNAM a i Comuni 

Vogliono aumentare 
il prezzo del metano 

Un giudizio del cimpagno Cfofi degli Atti suH'accordo fra I'Associazione 
dei comuni e I'azienda del gruppo ENI 

II convegno CGIL suH'edilizia 

urbanistica 
occorre 

La relazione di Scheda - Oeficienze strutturali o 
speculazlone privata all'origlne delle difficolta 
Richleste al governo e movimento delle masse 

L'Associazione nazionale del 
comuni d'ltalia (ANCI) na re
centemente firmato un contrat-
to con l'AGIP-SNAM, che do-
vrebbe servire da modello ai co
muni per cid che riguarda le 
modalita per la fondtura di gas 
metano da parte delle societa 
del gruppo ENI. Sul contenuto 
dell'accordo abbiamo chiesto 
una dichiarazione al compagno 
a w . Luigi Ciofi degli Atti, 
membro della presidenza della 
Lega dei comuni democratiei • 
membro del comitato esecutivo 
deU'ANCL 

^L'accordo recentemente sti
pulate fra rANCI e 1a AGIP-
SNAM — ci ha detto CSozt de
gli Atti — be origine da una 
inizteffoa press saiJateraliiiea-
te dairAGIP-SNAM di modifi-
care le condizioni contrattuali 
di fornitura del metano ai Co-
mum e alle Aziende munieipu-
lizzate. 

'Uiniziativa di questa Aden-
da pubblica si traduceva in un 
aamento dette tariffe per un 
civiti con conseguente appesan-
ttmento delta sitmaziane econo
mica delle grandi masse popo
lari. particolarmente gravi nel
la presente congiuntura econo
mica. Inoltre quetle richleste 
rendevano estremamente diffici
le per I Comuni e le Aziende 
mumcipaUzzate la piutnawma 
zione di «n siano di sviluppo 
delta distribuzione del metano 
conforme ai programmi di svi
luppo urbanistlco ed economico 
del Comune. 

• Va rUevato eke nessuna rf 
catena d'ammento TAGIP -
SNAM presentava al grandi uti 
Uzmtori del metano per KJO 
termico. 

'Alle' richleste deJTAzienda, 
Comuni e Aziende muiHcipoliz 
rate rfairtfl in assemttea, oppo-
sero un fronte unica, ' 
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Comuni e Aziende a non accet
tare le modifiche contrattuali, 
chiedendo alVAGIP-SNAM di 
continuare le fornlture In mi-
sura adeguata alle eslgenze e 
alle condizioni tariffarie in at
to, e decisero di nominare una 
Commissione di rappresentanti 
della Federazione nazionale a-
ziende municipalizzate e del-
TANCl sia per contraitcre le 
condizioni di fornitura, sia per 
•n esame complessivo della po
litica di utUizzazione del meta
no nel quadro della program
mazione democratica, e quindi 
per elaborare comuni proposte 
al fine di instawrare rapporti 
di • coUaborazione organica e 
permanente fra VEnte di stato 
distributore del metano e gli 
Enti' pubblici locali, in vista 
delle comuni finalita pubbliche 

' Senonche questa impostazio-
ne unitaria e di targa prospet
tiva si i in gran parte venuta 
perdendo neUe fbii successive 
dei contatti fra i vari enti in-
teressaU. • -•. 

' A un certo momento ANCI 
e Aziende municipalizzate si so
no divise netta contrattazione e 
I'ANCI ha concluso in data 31 
luglio '64 un accordo separato 
pur riservandosi la estensione 
deUe eventuali dausole piu fa-
vorevoll ottenute dalle Azien
de mmntclpnUzzmte. 

'Il giudizio che si puo dare 
tuWaccordo ANCI-AGIP-SNAM 
perd essere sintetizzato nei se 
guentl puntU 

'Innanzitutto pud essere con-
siderato come un fatto positlvo 
che VANCt abbia atsunto ta 
rappresentanza dei Comuni as 
sociaU e la COM ha maggior rf 
Uevo in quanto Vaccordo rf 
guarda particolarmente i piccoll 
Comuni. Cib aumenta In tinea 
dl principle la loro forza con 
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sto terreno di una difesa unita
ria e nazionale depli associatt. 

' II contenuto dell'accordo pe
rd, a presclndere dai suoi aspet-
ti tecniei, fomisce motivi di se
rie perplesstta e dl riserve. 
' ' Innanzitutto non credo die 

abbia giovato a dare forza al
ia contrattazione nei confronti 
delTAGlP-SNAM il fatto che a 
un certo momento la contratta
zione delTANCl sia andata 
avanti separatamente da quella 
delle Aziende municipalizzate 
anche se per queste uUime gli 
aspetti tecniei del problema pre-
sentavano caratteristlche di
verse. 

' Nella sostanza Vaccordo, an
che se apporta alcunl mlglioru-
menti rispetto alle primitive ri
chleste deirAGIP-SNAM pre
vede un aumento del prezzo di 
farnftvra del metano che non 
potra non riflettersi sul prezzi 
di vendita at pubblico con te 
dannose conseguenze che gia la 
assemblea delle Aziende muni
cipalizzate e dei Comuni de-
nunciava. 
• 'In secondo luogo quel che 

desta mottvo di seria preoccu-
pazione e il fatto che l'accordo 
a mio auviso non da ai Comuni 
sufficienti garanzie di avere a 
disposizione i quantitatlvi di 
metano occorrenti ad una arti-
colata politica dl sviluppo deUa 
citta. 

'Mi sembra dunque di poter 
dire — ha concluso il compa
gno Ciofi degli Atti — che U 
problema aperto nel suoi ter
mini generall e di prospettiva 

Sono inlziati lunedl, conclu-
dendos! ieri, i lavori del con
vegno nazionale : indetto dalla 
CGIL sul problem! dell'edilizia 
e dell'urbanistlca al quale — 
sotto la presidenza dell'on. Fer
nando Santi segretario generale 
aggiunto della confederazione — 
hanno partecipato dirigenti del
le Camere del lavoro, delle Fe-
derazionl di categoria e della 
cooperazione. 

Nella relazione tenuta dal se
gretario confederate Rinaldo 
Scheda, e stato affermato che la 
crisl attualmente in atto nel 
settore edile e lo sbocco obbli-
gato dell'indirizzo impresso al 
ramo dall'lnlziativa e dalla spe
culazlone privata. Oggi sono 
fortemente diminulti investi-
menti e domanda, e il proble 
ma e di superare il momento 
senza che a fame le spese sia
no i lavoratori dell'edilizia e 
quelli che hanno bisogno di un 
allogglo. Gli industrial! infatti 
attaccano il costo di lavoro nei 
cantieri. decurtano 1'occupazione 
e i salari, e contemporaneamen-
te difendono sia le strutture 
economiche sia il meccanismo 
di sviluppo che hanno prodotto 
l'attuale crisi. 

L'avversione degli imprendl-
jtori alia progettata discipllna 
urbanistica dimostra come il 
terreno di scontro fra lavoratori 
e padroni riguard! le question! 
di fondo. II sindacato non pud 
rattoppare i guasti piu evident! 
nella condizione operaia o tam-
ponare qua e la le falle del-
I'occupazione. Esso deve impor-
re un mutamento di rotta che, 
potenziando le capacita produt-
tlve dell'industria edilizia, as-
sicuri un soddisfacimento del 
le necessita del paese sul ter 
reno della casa. . 

Occorre per questo, In primo 
luogo — ha proseguito Sche 
da — una politica urbanistica 
che riduca progressivamente la 
incidenza del costo del terre
no sul costo totale delle co 
struzioni; che-potenzi le forme 
associative di produzione, e che 
Indirizzi la stessa iniziativa pri
vata verso il settore dell'edili
zia economica e verso una ge 
nerale riduzione dei cost!. In 
secondo luogo e necessario un 
potenziamento del ruolo dell'e-
dilizia popolare e sowenziona 
ta che, mentre in Italia copra 
appena il 17-20% del settore 
edile, in altri paesi arriva al 
40-60%. A tal fine occorre ri 
formare e riorganizzare gli enti 
preposti all'edilizia, a comincia-
re dalla Gescal. 

Sul' piano produttivo — ha 
affermato il relatore — vanno 
adottate su vasta scala le tecnl-
che della prefabbricazione e va 
favorito il processo di industria-
Uzzazione dell'edilizia, sulla ba
se d'una programmazione a lun
go termlne e in gran numero 
delle nuove costruzioni. Cib 
rende necessario l'intervento di 
unprese pubbliche per i pro
grammi edilizi, per produrre 
manufatti in cementi, in ac-
ciaio, in plastica. 

L'industrializzazlone dell'edi
lizia. unico modo per garantire 
cbntinuita all'occupazione, deve 
superare l'attuale caos e deve 
awenlre Ilquidando le pressioni 
esercitate dalla propriety fon-
diaria e dalla speculazlone sulle 
aree, realizzando uno sviluppo 
intenso e programmato dell'edi
lizia economica e sowenzionata. 
Obiettivi produttivisti e social!, 
su questa linea, coincidono. 

Dopo aver denunciato le de. 
generazioni e gli squilibri gene-
rati dalla specutazione sulle aree 
e sugli alloggi. ed aver rilevato 
U faUimento del tentativi di pia-
nificazioQe territoriale del de-
cennio 1951-62, Scheda ha af
fermato che s'impone una nuova 
programmazione urbanistica, nel 
quadro e con gli obiettivi di una 
programmazione democratica. 
Suo cardine dev'essexe la prio
rity deU'interesse pubblico su 
quello privato, onde . eliminare 
speculazioni e strozzature, cioe 
liquidare 1 pesanti cost! social! 
che tanto inddono sia sulla bu-
sta del lavoratore sia sullo stato 
dell'economla. 

Quest! obiettivi pocsono essere 
raggiunti — ha notato l'oratore 
— soltanto attraverso una stru-
mentazicne urbanistica del pia 
no economico: Iegando doe de
cisioni di investimento e loca-
lizzazione degli impianti e delle 
opere, per collegare tra unita 
produttive e abitato, Le ammini-
itrazioni pubbliche van messe 
in grado di dispone del suolo, 
in relazione alTattuazione di 
ogni piano d'intervento, con la 
realizzazione di inizlattve che 
puntino alia valorizzazione ur. 
bana, turistica, industriale del 
territorio. Va inoltre realizzata 
1'appropriazione pubbiica della 
plusvalenza derivante dall'accu-
mulazione della rendita fondia-
ria. data dalla destinazione e 
dalla valorizzazione dei terreni 
in seguito a espansione urbana 
o ad attrezzatura utfrastruttu-
rale. . 

Va pertanto determinato un 
diverso regime di propriety dei 
suoli edificabili attraverso una 
politica di espropri, e di prezzi 
depurati dalle plusvalenze do-
vute airiniziativa e alia spesa 
pubblica. 

Ma un altro fondamentale 
strumento d'intervento e quello 
pubblico, attraverso il potenzia-
mento e la ristrutturazione del-
l'indiistria a partecipazione sta-
tale, • l'edilizia sowenzionata. 
Qui ti manifestano oggi careaze 
e frammentarieta assai gravi. 
It ricatto delle forze retrive ha 
gia neutralizzato iniziative so

da — la legge urbanistica per 
la quale e certo l'appoggio delle 
masse lavoratrici e della CGIL, 
se il problema verra affrontato 
In ; modo ' avanzato. ' Occorre 
orientare l'lndustria statale ver. 

1 material! da costruzione so 
e il prefabbricato; occorre unl-
ficare gli enti che operano nel 
settore dell'edilizia sowenzio
nata; occorre lmmedintamente 
procedere al finanziamento del
la legge 167, Concludendo su 
altre indispensabili iniziative 
pubbliche Scheda ha indicato 
t'urgenza dl suscitare un vasto 
movimento di masse per una 
politica edilizia e urbanistica j 
quale la CGIL rivendica dallo ! 
Stato. 

Altre cinque 
Federazioni 

al 100% nella 
sottoscrizione 

II 100 % dell'obbletMvo 
delta sottoscrizione per la 
•tampa comunista e stato 
raagiunto dalle Federazioni 
di Ancona (che ha versato 
16 milioni), Btella (10 ml-
llonl), Imola (9 mlllonl), 
Messina "(4 mlllonl e mezzo) 
e Froslnone (4 mlllonl e 
mezzo). 

Merzagora riceve 

Sukarno 
II Presidente supplente della 

Repubblica, sen. Cesare Mer
zagora, ha ricevuto ieri mat-
tina alle 11, a Palazzo Giusti-
niani, U Presidente dello Re
pubblica dell'Indonesia, dottor 
Ahmed Sukarno. 

Hanno partecipato al collo
quio il ministro degli Affar! 
Esteri. on. Giuseppe Saragat 
e il ministro degli Aflari Esteri 
di Indonesia, dott Subandrio. 
Assistevano, altresl, l'amba-
sciatore d'Indonesia a Roma. 
Mohammad Had! Thajeb, ed 
il consigliere diplomatico del 
Presidente della Repubblica, 
ministro Federico Sens!. 

Documenti 

e cimeli 

sulla lotto 

di liberazione 
II Comitato nazionale par la 

celebrazione del Ventennale 
della Resistenza com unica: « A 
tutti coloro che sono in poo-
sesso di documentazione acrlt-
ta, fotografica o dl qualsiasl 
genere, di diari d! formaztonl 
partigiane e personal!, di aerit-
ti inediti, di cimeli rifereattsi 
alia lotta di Liberazione, aO'bv 
ternamento nel "lager" nazi-
sti, alia deportazione. e cc , il 
Comitato nazionale per la ce
lebrazione del Ventennale deUa 
Resistenza rivolge invito di 
volerle mettere a dlsposiziono 
del Comitato stesso per l'even. 
tuale riproduzlone o pubblica
zione, salvo restando ogni di
ritto di legge a favore dei pos
sessor*. Gli interessatt si po
tranno rivolgere alia segrete-
ria del Comitato. via delta 
SteUetta n. 23, telefono 657211, 
Roma ». 

interessati rimanga ancora aper
to e che sia necessario conti 
nuare a battersi per il conse-
guimento degli obiettivi ftssoti 

blea*. . 

daU'assefnMea delle Aziende - _ . . . . . . __ 
municipalizzate e dei Comuni stanzialmente positive prese da mioistri quali Sullo e Giolitti. 

Pertanto, occorre abbaodonare 
l'atteggiamento attuale, le mez 
ze misure. Va rapidaraeote ap-
provata — ka proseguito Sche-

• E T K A E PUBBUCITA'* 
dlkottito aU'Aa*oIonib«raa un-
slednte dal pent- NicoU Jaeger 

L'Associazione Cap! di AzJeade 
e Ufflci PubbUdtari (ACAUP) 
ha organizzato un dibattito sul 
tema -Etica e PubblicitA- che, 
presieduto dal Gludice Coati-
tuzionale SE. prof. aw . Nicola 
Jaeger, avri luogo lunedl 19 
alle ore 21.15 presso rAsoocU-
zione Industriale Lombardo in 
via Pantano 9. 

La discussione sari introdot-
ta da! seguenti relator! che trat-
teranno i problem! connea* al 
tema proposto: il prof. France
sco Atberoni, direttore delllsti-
tuto di sociologia allllniversita 
cattolica; l'industriale dottor 
Giansandro Bassetti; mons. Er
nesto - Pisoni, presidente delta 
Pro Juventute; il giornalista 
dott Silvio Pozzani, esperto in 
problem! economici; il giurista 
prof. Luigi SordellL dell'Uni-
versitA di Siena; l'economista 
prof. Mario Talamona, dell'Uni-
versita di Genova e il dott Gil-
berto ValentinL tecnico pub-
bliciUrio. 

Seguira un pubblico dibattito 
di cui sora moderatore il dottor 
Gianni Granzotto. 

La • riunione si preannuncia 
estremamente Intercsaante sia 
per la notorieta e il valore del
le personality che vi prendon* 
parte che per l'imj 
tema traUato. 
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